

# El Castellano

Año II.

Diario de la mañana

Número 199

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## El Castellano

es el periódico más barato de la provincia

### Anarquía concejil

Por la reseña que más adelante publicamos de la sesión que ayer celebró la corporación municipal, nuestros lectores tendrán noticia, de dos hechos escandalosos de que son autores ciertos empleados del Concejo, y que obligaron á éste á tomar en el acto las más enérgicas y justificadas resoluciones.

Es el otro: que los pastos del Baldo de la Aldehuela, han sido en parte aprovechados por unas cuantas reses ó caballerías, no se sabe de quien, introducidas en aquel sitio, con autorización del Inspector de jardines y arbolado.

Es el otro: que uno de los carteros dependientes del Municipio, haciéndose dueño en un día de borrachera, del local y las llaves del almacén en que se guardan los carros y utensilios destinados á la limpieza, impidió que la de las calles se verificase aquel día, manteniendo en forzosa huelga durante unas horas á todos los demás dependientes del ramo.

La enormidad de estos hechos, salta á la vista, y claro es que justifica sobradamente las determinaciones que ayer mismo adoptaron los Concejales para su esclarecimiento y castigo; pero hay algo más enorme que estos escándalos, y es, la íntima persuasión en que por lo visto estamos todos, de que por ciertos empleados del Ayuntamiento, se cometen otros muchos abusos análogos á ciencia y paciencia de todo el mundo, y sin que jamás sean corregidos y castigados.

Las amargas y muy sinceras palabras, que el dignísimo concejal que ayer presidió la sesión, pronunció desde su alto sitio, revelan bien á las claras este estado de conciencia, de la conciencia pública.

Muchos de nuestros empleados, decía el señor Zugarrondo, no hacen más que lo que se les artoja y el tono sentido y el dejo de amargura en que iban envueltas estas palabras, demostraban el profundo convencimiento del que las pronunciaba.

Tal estado de cosas no debe tolerarse ni un día más. El Concejo necesita sanear su propia casa, antes de intentar el saneamiento de la ciudad.

En su interior no hay siempre moralidad, pero ni siquiera orden. La mayor parte de sus empleados hacen cuanto les dá la gana; ¿por qué?

No nos importa por ahora averiguarlo; lo que hace falta es, que la administración municipal se moralice, que se corrija el estado de anarquía que impera en ella, y que la disciplina se imponga.

¿Se hará alguna vez? Por lo que el Concejo haga en la ocasión presente, podremos colegir si aún nos queda alguna esperanza.

### Ecós mundiales

Hallazgo curioso  
En un viejo manuscrito que acaba de ser enviado á la Biblioteca Nacional he

lénica, se ha hecho un descubrimiento de alto grado interesante.

Se ha encontrado en el un himno bizantino de Constantino Paleólogo, el último Emperador cristiano de Constantinopla.

Este precioso documento data del año 1450 y contiene, en el espacio de 422 páginas, una liturgia completa y muchos himnos religiosos que constituyen otros tantos datos importantísimos para el estudio de la antigua música sagrada en la Iglesia oriental.

### Sellos americanos

Los nuevos sellos a americanos, cuya emisión extraordinaria había sido acordada con motivo de la apertura de la Exposición de San Luis, acaban de aparecer en Europa.

La serie comprende: un sello de 1 céntimo, de color verde, con el retrato de Livingstone; otro de 2 céntimos, granate con el busto de Jefferson; otro de 3 céntimos, violado, con la imagen de Nonroe; otro de 5, azul obscuro, con la de Mac Kinley, y, finalmente, otro de 10 céntimos, en el cual se destaca, en tamaño minúsculo, el mapa de la Luisiana.

Los sellos son de un dibujo y un grabado perfectos, y se han estampado de un modo admirable.

### La gran metrópoli

Para dar un idea de la inmensa extensión de la ciudad de Londres, basta consignar que dentro de su perímetro existen unas 6.000 millas de líneas ferreas.

La circulación de los ferrocarriles intraurbanos representa anualmente un ingreso de 6.000.000.000.

En doce horas—ha observado un curioso—pasaron por una calle de Londres 16.050 vehículos.

Los pasajeros que utilizan los omnibus y tranvías son anualmente unos 360 millones.

### Impresiones de París

#### La "politesse", francesa

¡Oh, la galantería de los franceses! Porque se ha hecho del francés el prototipo de la fineza, de la galantería. Y, efectivamente, el francés es *poli*, excesivamente *poli*... los días de fiesta.

Hay una diferencia entre el francés cuando vá á su trabajo y toma el tren, el omnibus, el tranvía, el *Metro*, y el francés cuando está en su *home* los domingos, extraordinaria, incomprendible. Es decir, incomprendible no; es... el trabajo, el amor al trabajo y al dinero lo que hace tan diferente al francés el domingo de los demás días de la semana.

A los franceses el ser *galantes* les cuesta su dinero. ¿Por qué? Pues porque en todos los Bancos y Almacenes, en todas las fabricas y talleres, al empleado ó al obrero que se retrasa *cinco minutos* después de la hora de entrada, se le desquita *medio franco*, ó sea cincuenta céntimos, y, es claro, se comprende que con esta tiranía del *patrón*, el francés sea brutal con todo el mundo cuando vá á su trabajo.

Yo he visto muchísimas veces, á las horas en que los trenes llevan á la capital obreros y empleados, un espectáculo que nuestro don Quijote no hubiera podido sufrir, herido en su caballería exquisita, sobre todo con el sexo *débil* (?). Y es, que cuando el tren ya bien repleto se ponía en marcha lentamente, muy lentamente para dar tiempo á algún perezoso, una mujer, anciana muchas veces, intentaba subir á él, aún á riesgo de romperse una pierna, con tal de no perder los cincuenta céntimos. Riesgo inútil, porque en aquel momento llegaba un mozo con de cara estúpida ó un señor panzudo y apoplético, ro-

jo y sudoroso por la carrera que le había costado el miedo á perder su medio franco, y cogiendo por sus brazos á la mujer, aun cuando ésta estuviera ya con el pié en el estribo, la daba un empujón brutal, *sans façon*, como ellos dicen, se subía, cerraba la portezuela y... la mujer se quedaba allí esperando otro tren y perdiendo quizás sus cincuenta céntimos de retraso.

Naturalmente que estos espectáculos repetidos con bastante frecuencia, no llaman la atención de nadie más que de los extranjeros, y, sobre todo, de los españoles, acostumbrados á perder el tiempo haciendo alarde de una caballería legendaria y la mayor parte de las veces poco sincera.

El francés, (estoy hablando de los que trabajan, que son muchos), un lunes, un martes, si no es festivo, no guarda miramientos con nadie. No se sale de la acera; atropella, empuja, se abre paso con los codos... Eso sí, se le seca la boca á fuerza de decir: «¡Pardón! ¡Pardón!» única galantería que se permite, porque no le impide el andar, andar muy de prisa.

En cambio, ese mismo francés que durante la semana ha sido grosero, que no ha sido *poli* con nadie, el domingo se desvive por ser amable, incluso con la familia; por *echar* fuera toda la *politesse* que ha tenido bien guardada todos los días de trabajo, temiendo perder cincuenta céntimos que han de servirle el domingo para comprarle un *gâteau* á cada chico y un bollito á los pájaros de las Tullerías.

Aquí en España, por ejemplo, resulta ridículo el hombre que ayuda á su mujer en las labores domésticas; pues en Francia se ve todos los domingos á señoras que han de ponerse la levita por la tarde, encerrar el piso en mangas de camisa; sacudir las alfombras, hacer una cama, bajar á la compra con su *filet* ó su cestita al brazo; lavar los niños ó rizarle el pelo á su mujer. Y luego, por la tarde, á esos mismos, muy empacquetados en su levita y con sombrero de copa más ó menos de moda, apesar de vivir en París, no es extraño verlos con la bolsa de los pañales al brazo, el biberón en el bolsillo, y llevando el rorro, al que no ha besado en toda la semana por falta de tiempo, con la misma *pose* que la nodriza más cuidadosa y delicada...

Con galantería de gentil-hombre, hace pasar delante ó subir á ómnibus y tranvías, á su mujercita, elegantísima con su traje de última moda que ella luce con refinada coquetería, ocupada solamente en manejar con gracia su sombrilla ó su portamonedas, nuevecito y perfumado...

El buen francés de cara ancha y sanota, sonríe á todo el mundo, es *poli* con todo el mundo y... admira á su mujer, que camina á su lado como una princesita espiritual y desdénosa. El contraste entre los dos resulta casi siempre enorme y algunas veces lastimoso.

Ha desaparecido en él por completo la grosería de empleado ú obrero que teme perder cincuenta céntimos de su salario si se detiene á cada paso á ser *poli*, y no se vé más que al marido bonachón, al padre complaciente, al hombre amable con todo el mundo, que quiere ser agradable á todos, con tal de que le dejen disfrutar del domingo, que ha esperado toda la semana con verdadera ansia, vistiendo su traje de *ceremonie*: una levita que suele irle demasiado estrecha, llevar en brazos á su *bébé*, que desaparece entre primorosos lazos hechos por la mamá con habilidad exquisita de parisiense, y mostrar á su mujer ataviada con galas y flores que la hacen parecer un *biblot* modernista ó una muñeca automática.

Después, al día siguiente, ya no se acuerda ni de su casa, porque come en un restaurant; ni del niño, porque cuando él llega de noche duerme ya

en su camita; ni de ayudar á su mujer y mucho menos de ser *poli* con las gentes, porque cada galantería le puede costar cincuenta céntimos de un sueldo escaso para vivir.

¡Ah! Ante todo para el francés es el trabajo, y, sobre todo, la utilidad del trabajo. Son muy exigentes los niños y los pájaros de las Tullerías, pero aún más, mucho más ¡los caseros!

ANGELA BARCO.

### Pronósticos del tiempo

#### Segunda quincena de Junio

Serán generalmente de buen tiempo los siete primeros días de ella, exceptuando el 19 y 20, en que habrá mínimos barométricos en la bahía de Vizcaya, Aragón, S. O. de la Península y Mediterráneo, que producirán tiempo lluvioso con alguna lluvia y tormenta en las zonas próximas á los mínimos señalados.

El miércoles 22, se iniciará en el Norte O. y N. de Francia y en la bahía de Vizcaya, un cambio atmosférico de lluvias y tormentas, que con ligera intermitencia durará hasta el 30.

Se descompondrá más el tiempo el jueves 23, porque aparecerán núcleos de bajas presiones en el Mediterráneo y Sur O. de la Península, ocasionando algunas lluvias y tormentas, particularmente en el Cantábrico, Aragón, Cataluña, Levante y Andalucía.

El viernes 24, adquirirán mayor intensidad los mínimos del día anterior, y causarán lluvias y tormentas bastante generales.

Entre el golfo de León y Baleares quedará el sábado 25 un centro de baja presión que producirá algunos chubascos y tormentas desde el N. y N. E. hasta el Centro, con vientos del 4.º cuadrante.

El domingo 26, se complicará más la situación, porque avanzará hacia el Cantábrico, S. O. y S. de la Península otras depresiones del Atlántico, que harán aumentar el régimen tempestuoso, especialmente desde el N. O. y S. O. hasta las regiones centrales.

El lunes 27, las depresiones del día anterior se hallarán en el O. de Francia y en Argelia, y seguirán desarrollándose lluvias y tormentas, principalmente en la mitad oriental.

Mejorará algo el estado atmosférico el martes 28, pero todavía quedarán en el Mediterráneo superior y en Tánez centros de perturbación, que producirán algunos chubascos y tormentas desde el N. y N. E. al centro.

El 29 por la tarde, se sentirá en la mitad occidental de la Península el avance de los mínimos del Atlántico, los cuales se hallarán el jueves 30 en la bahía de Vizcaya, centro de España y parajes de Argelia, y causarán algunas tormentas particularmente en el cantábrico y regiones orientales.

Sfeijoon:

### Telegramas de anoche

Madrid 15 9'45 n.

#### Suicidio

Al pasar el tren mixto cerca de Frieira se arrojó un individuo delante de la máquina, quedando muerto en el acto.

El suicida se llama Jesús Pérez Rivera, de 66 años, y se supone que haya tomado tan fatal resolución por padecer una enfermedad crónica.

Instruyendo una sumaria la comandancia de carabineros de Ribadeo (Lugo) instruye

sumaria por la desaparición del cajero habilitado. Ignóranse las causas de la desaparición puesto que no ha cometido delito alguno. Desde Henduya escribió á los jefes participándoles que se dirigía á París.

### Ayuntamiento á Madrid

El Ayuntamiento de Cartagena ha acordado trasladarse á Madrid á fin de gestionar no se cierre aquel arsenal.

En el caso de no ser atendidos en sus pretensiones dimitirán.

### Desaparición comentada

Se ha hablado mucho en Madrid acerca de la desaparición de un conocido empresario de espectáculos públicos de esta corte.

Relaciónase dicha desaparición con varias ejecuciones de distintos Juzgados.

GARCIA-PLAZA.

### Agricultura y mercados

#### Salamanca.

##### Compra del día:

Trigo candeal á 46 y 1/2 y 47 reales las 94 libras  
Barbilla, 44 y 1/2 y 45.  
Centeno 37 3/7 y 1/2 id.  
Cebada á 25 2/5 y 1/2 id.  
Algarobas, 00.  
Garbanzos, 00.

#### Ventas sobre wagón Salamanca

Trigo 48 y 48 rs. las 94 libras.  
Barbilla, 45 y 45 y 1/2.  
Rubión, 00.  
Centeno á 39 y 40 id.  
Cebada á 27 y 28.  
Algarobas, 00.  
Compradores á la expectativa. Tendencia floja. Vendedores escasos.

### Nuevos licenciados

#### Facultad de Medicina

Han obtenido el grado de licenciado en esta Facultad, con la nota de sobresaliente, don José Carlos Herrera y don Arturo Calvo García; y con la de aprobado, don Felipe Muñoz Casas, don Guillermo Fernández Zúñiga, don Inigo Maldonado Inigo, don Barnarino Calzada, don Isaac Rodríguez López, don Prudencio Pérez Calzada, don José Cañizal Serna, don Manuel Muñoz Pollo y don Leandro González Valle.

### Ayuntamiento

#### La sesión de ayer

Hubo pocos concejales, pero todos parece que iban con deseo de aprovechar el tiempo.

Así se hizo, en efecto, despachando en poco rato los asuntos puestos á la orden del día, que no eran pocos, y tomando otros acuerdos de importancia.

Ocupó la presidencia el señor Romano Zugarrondo, en ausencia del señor Díez, y ocupaban los escaños los señores Cachorro, Esteban Polo, Iscar, Martín Benito, Villar, García Romo y García Tejado. Ni uno más. Sin discusión se aprobó el acta de la anterior, y se pasó al despacho ordinario.

#### Petición denegada

Dada cuenta del informe de la Comisión de Hacienda en la solicitud de la «Federación Obrera» pidiendo rebajas en el impuesto de consumos, fué aprobado. El informe niega la pretensión de los obreros fundándose

en que el Ayuntamiento durante el actual ejercicio no puede introducir reformas que alteren su presupuesto de ingresos y en que la Corporación tiene ya pedida al Gobierno la supresión del impuesto de consumos.

Otra negativa

Mediante el correspondiente informe se denegó también la petición de los señores Médicos Téllez y Mondelo, apoyándose en una R. O. dictada en Marzo último.

Música cara

Fue aprobado lo propuesto por la Comisión de Festejos, consistente en que sea contratada una Banda de música que dará 41 audiciones durante la temporada de verano y feria en el templete de madera, que tan del agrado del público ha sido en años anteriores.

La Banda costará 1.900 pesetas y los adornos del dichoso templete de madera, al que por lo visto se le piensa engalanar de nuevo, 600 pesetas. Total: 2.500 pesetas, de música.

Aprovechamiento del verde

Se trata del de la Aldehuela, cuyo aprovechamiento se ordenó, conforme a lo propuesto por el guarda de aquel baldío, acordándose que la siega del forrage se haga por los dependientes del Municipio.

Plano de alineación

La rectificación del de la calle del Doctor Riesco quedará expuesta al público por espacio de 20 días, para que hagan reclamaciones oportunas los que se crean perjudicados.

Licencias de obras

Se concedieron las solicitadas por D. Fernando Rosa y D. Melchor Marcos, y se denegó la de D. Timoteo Sánchez en tanto que presente los planos que no acompaña al solicitar.

Expropiaciones de la gran vía

La Comisión de Obras nuevas propone los medios de llevar a cabo las expropiaciones necesarias para la construcción de la vía que ha de unir la ciudad con el nuevo puente y que se pida a la Jefatura de obras públicas la construcción de un viaducto ó paso de nivel en la carretera de circunvalación para el tránsito de ganados. El informe fué aprobado con la adición de que se pida una relación nominal de los propietarios de las fincas que han de ser expropiadas.

Un soldado menos

Conforme a lo propuesto por el Regidor Síndico, se acordó exceptuar del servicio activo al mozo del reemplazo de 1901, Ricardo Velasco.

Ruegos y preguntas

El señor Iscar pide nuevamente la recomposición del trozo de muralla, frente al Manicomio; que se dé nuevo plazo á los solicitantes á la plaza de mozo de limpieza del laboratorio, para que sean examinados, y que se concedan dos meses y tres de licencia, respectivamente, á los Concejales señores Juárez y Alvarado.

El señor Villar preguntó si las nuevas aceras se han puesto con arreglo á contrato y denunció por sus malas condiciones los inodoros públicos y por ruinosa una casa de la calle «Sin Salida». Denunció también la existencia de depósitos de trapos sucios dentro de la Ciudad.

El señor García Romo pidió que se tuviera en cuenta el proyecto de creación de Banda Municipal formulado en tiempos por el señor Torres, y denunció el lavado de lanas sucias en el río Tormes, en punto donde puede ser peligroso para la salud pública.

El señor Zugarrondo ofreció amablemente poner en conocimiento del Alcalde presidente todos los ruegos formulados.

Denuncia grave

El señor Presidente dice que con harta sentimiento suyo tiene que

dar cuenta á la Corporación de un oficio en que se denuncia un hecho grave; y, en efecto, el señor secretario lee una comunicación del Concejal de semana señor Villar, en que se dice que unos sujetos denunciados por la introducción de caballerías en el baldío de la Aldehuela, habían declarado que no había creído punible ese hecho por haber visto que otras caballerías pastaban en el mismo lugar, y que interrogado sobre esto el guarda del baldío, confesó que, efectivamente, por orden del Inspector de Jardines y Arbolado, su inmediato jefe, en el baldío había tenido que consentir la introducción de varias caballerías.

La lectura de esta comunicación produjo una impresión penosa, y el señor Zugarrondo propuso, y así se acordó por unanimidad, que se depuren los hechos denunciados, y que entre tanto, se acuerde la suspensión de empleo y sueldo del inspector y el guarda aludidos.

El señor Martín Benito indicó la conveniencia de nombrar un guarda suplente y así se acordó.

Otros abusos

El mismo señor Zugarrondo, después de lamentarse del escaso celo que muestran muchos de los servidores del Ayuntamiento, diciendo: (fueron sus palabras) que algunos empleados de la Corporación «no hacen más que lo que les da la gana», denunció en concreto, la falta cometida por uno de los carreros que en uno de los pasados días impidió por sí solo, y hallándose embriagado, que del almacén se sacasen los utensilios necesarios para la limpieza pública, y propuso que este y otros hechos análogos se comprobasen para imponer á sus autores el debido castigo.

Con esto se dió por terminada la sesión, que duró escasamente una hora, y que como se ve fué bien aprovechada.

Crónica teatral

Sumario: Preparando la maleta.—Buena y malo.—Contraste.—La despedida.—¿Volver?

La compañía catalana de Borrás se dispone á dar su despedida al público madrileño que tan favorable acogida le ha dispensado.

En los estrenos que últimamente ha llevado á cabo, ha habido de todo: La mortu, de Pompeyo Crehet y La mare eterna, de Ignacio Iglesias, gustaron bastante, sobre todo la primera, que es una obra que impresiona hondamente, por ser un trozo de vida llevado al teatro con tanto arte como crudeza; pero en cambio La pesta del blat, de Guimerá, El cor de poble y Lladres, de Ignacio Iglesias, no lograron entusiasmar al público, y lo que es aun peor, ni dejarle satisfecho á medias.

La pesta del blat, está bastante anticuada, y además los procedimientos que en ella se emplean distan mucho de ser recomendables en estos tiempos en que se hila más delgado en asuntos de dramaturgia, y por estos motivos, lógica es la mala impresión que produjo en el público.

En cuanto á las dos últimas obras de Iglesias, El cor de poble y Lladres, no gustaron porque son algo así como folletines llevados al teatro.

¿Qué distancia más enorme hay entre estas dos obras y El Vells y La mare eterna!

En estas se ofrece á nuestra vista su autor como un literato sutilísimo y delicado, y como un dramaturgo á la moderna, con un corazón de artista muy grande y con un espíritu observador que hace de él un psicólogo verdaderamente raro y notabilísimo, y en cambio en las otras dos obras no pasa de ser un autor que no sabe conquistar honradamente el triunfo y que con efectismos de mal gusto busca el aplauso de la galería.

Borrás y sus compañeros han mantenido, en la representación de las obras mencionadas, su renombre á la altura que desde un principio conquistaron, é inútil es decir, por lo tanto, que aun cuando representaban obras como El cor de poble, triunfaron en toda la línea.

Mañana se celebrará la despedida de la compañía y al mismo tiempo el beneficio de Borrás, poniéndose en escena Terra baixa, La mortu y el primer cuadro del acto tercero de Juan José.

Se habla de negociaciones entre Borrás y Tirso Escudero, el empresario de la Comedia, para que aquel forme parte de la compañía de este teatro en el próximo invierno.

Aun parece que no hay nada definitivo, pero sí se abrigan esperanzas de oír muy pronto al gran actor declamar en castellano.

Batería.

Madrid 13 de Junio

REMITIDO

Sr. Director de EL CASTELLANO Salamanca.

Muy señor mio y de mi mayor consideración: Habiendo leído en el periódico que tan dignamente dirige, un suelto en el número 163 correspondiente al día 10 del mes actual, en el cual se hace constar: Que no obstante haber sido anunciada la vacante de Médico titular de Machacón y Villagonzalo, el que viene asistiendo al primero de citados pueblos por espacio de nueve años como Médico titular en propiedad de miso, piensa continuar visitando en él y sus anejos, donde cuenta con el asentimiento de los igualados, deseo merecer de usted tenga la amabilidad de hacer constar en el referido periódico las siguientes rectificaciones: Que es competamente inexacto que dicho señor haya venido desempeñando la plaza aludida en propiedad y si interinamente, como tampoco es exacto, que cuenta con el asentimiento de ningún igualado, tanto más, cuanto que las Corporaciones municipales é igualmente los particulares han insistido y piensan persistir en proveer la plaza de referencia, una vez que haya terminado el plazo de admisión de solicitudes. Y con esto se repite de usted su más humilde y leal servidor que besa su mano, Juan Antonio Barrera. Machacón, 12 de Junio de 1904.

VACANTES

Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Cipérez, con 1.000 pesetas de haber anual y 250 de gratificación, pagadas unas y otras, por trimestres vencidos, de fondos municipales.

También lo está la plaza de Secretario del Juzgado municipal de Bermellar, sin mas dotación que los derechos de arancel.

Y á contar del 1.º del próximo Julio, quedará también vacante la de inspector de carnes de Fuente San Esteban, con 90 pesetas de dotación anual.

Audiencias y Juzgados

AUDIENCIA PROVINCIAL

Sección primera

Robo en Bañobarez

El juicio oral en esta causa se continuó ayer ante el tribunal de Derecho, que se constituyó en la Carcel. Informaron las partes y el juicio se declaró concluido para sentencia.

Homicidio en Martinamor

El Jurado de Alba entendió ayer en la causa que por homicidio se sigue contra Andrés Blazquez Martín, siendo su abogado defensor el señor Mosquete y Fiscal el señor Barinaga.

El reo

El reo es un tipo que ya lo hubiera deseado Lombroso como ejemplar de delincuente nato. De unos 40 años de edad, viste como los de su partido, es de aspecto vulgar. Se vé desde luego un gran desarrollo superciliar por lo que parece que tiene los ojos hundidos, occipucio protuberante, boca grande con los labios contraídos, maxilar inferior saliente; y á su cara está animada con unos ojos de toro mirar que previenen contra el individuo.

El hecho

En el pueblo de Martinamor trabajaban juntos como albañiles el procesado y Eustaquio García en una obra que los dos habían contratado. Por si habían de despedir á unos ú otros de los peones que con ellos trabajaban,

riñeron ambos. La noche del 18 de Septiembre último salió el Eustaquio de la casa en que dormían para ir á la taberna á comprar garbanzos. El procesado salió detrás y resultó el Eustaquio muerto de una cuchillada que, según el Fiscal, le dió el procesado.

Calificaciones

El fiscal califica un delito de homicidio, señala como autor al procesado, alegando en contra del mismo la circunstancia agravante de reincidencia.

La defensa está conforme con el delito calificado y quién es el autor, pero alega en favor del mismo la circunstancia de haber obrado en defensa legítima de su persona y algunas atenuantes.

Declara el procesado

Dice que mató al Eustaquio porque quería que el procesado despidiera unos peones suyos y al negarse, aquel sacó un cuchillo y le acometió, pero el reo le quitó el cuchillo y defendiéndose le dió con él una cuchillada.

Las partes renuncian á la prueba pericial y después de declarar varios testigos, se suspendió el juicio hasta hoy.

Ldo. ECA.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 17.—Viernes.—Santos Atanasio y Felix, mártires.

San Juan Bautista.—Continúa la novena á su glorioso titular. Todos los días, á las ocho, misa y novena. Por la tarde, á las siete y media, rosario y novena.

Los demás cultos de costumbre.

Correo de Madrid

ALOCANJE PARA EL CASTELLANO.

Congreso

Sesión del día 15

Abierta la sesión, Ceterueto pide que se cuente el número de diputados que asisten y pasando de noventa los presentes, se aprueba el acta de la sesión anterior.

Después de ocuparse Albó del tratado de comercio con Noruega, que considera perjudicial para los intereses de España y de negar el ministro de Estado que estos existan, comienza á explicar su anunciada interposición el señor Moret, tratando de la necesidad de que los gobiernos estudien la forma de fomentar nuestras relaciones mercantiles con América.

Hace resaltar las ventajas que resultan procurando como Francia, que en sus puertos desembarquen, con todo género de facilidades, los viajeros y las mercancías procedentes de las naciones sud-americanas, ocupándose luego de otros extremos relacionados con la materia y termina su discurso pidiendo que se apruebe la proposición presentada á fin de determinar las orientaciones fijas que deben seguir en este asunto los gobiernos españoles.

Interviene Zulueta, aludido en el anterior discurso, abogando porque se regule la exportación de productos minerales y manifiesta su desconfianza de la babor del señor Maura por el poco afecto que este siente hacia los problemas económicos.

Se da lectura á la proposición anteriormente apoyada.

Contesta Maura afirmando que el actual gobierno se preocupa hace tiempo de este asunto. Dice que es preciso no engañar al país haciéndole creer que esta clase de problemas tan complejos depende solamente del gobierno y ofrece procurar con firme voluntad cuantos medios estén á su alcance y sean precisos para cooperar á las iniciativas ajenas.

El ex-ministro liberal señor Villanueva recuerda que su partido, estando en el poder, ya se ocupó de este asunto y en nombre de la minoría democrática promete que no se entorpecerá la aprobación de cuantos proyectos tiendan al engrandecimiento de la riqueza nacional.

Después de rectificar todos los señores oradores que han intervenido en este debate, el señor Moret retira la proposición presentada.

Senado

Preside el señor Azcárraga. Leída y aprobada el acta de la se-

sión anterior y luego de hacer un ruego de escaso interés Capdepón, prosigue el debate sobre la reforma de la ley electoral.

El ministro de la Gobernación hace un discurso de la totalidad de este debate, negando que el proyectado voto obligatorio se deba á iniciativas democráticas, recordando que igual petición apoyaron en 1887 los señores Maura y Correa. Defiende la necesidad de acompañar al voto obligatorio la sanción general correspondiente y se muestra contrario á que sean retribuidos los cargos de senador y diputado.

Terminado su discurso, pasa el Senado á reunirse en Secciones.

LOCALES

En breve contraerán matrimonio don Juan Sánchez, de Terrones, y la señorita doña María Manuela García, de Carralesal de Sanchiricón.

Anteayer se depositó en el buzón de Correos de esta capital, un sobre monedero dirigido á R. P. en Londres.

Su dueño puede pasar á recogerlo, pues los sobres monederos no circulan para el extranjero.

Ayer ha comenzado un nuevo servicio de carnavales entre esta capital y los baños de Ledesma, que saldrán, diariamente, de Salamanca á las cinco de la mañana, inmediatamente después de la llegada de los trenes.

El señor gobernador civil visitó anteayer, en compañía del ingeniero Agrónomo, señor Pequeño, los terrenos invadidos de langosta en el término de Morille, quedando satisfecho de los trabajos que para la extinción de tal insecto se están verificando bajo la inmediata dirección del ayudante.

Ha sido detenido en Villavieja y puesto á disposición de aquel Juzgado, Juan Antonio Dominguez, de 23 años, vecino de Bogajo, el que en la madrugada del lunes causó algunas heridas en la cara á un mozo de dicho pueblo por cuestiones amorosas.

Como presuntos autores de un incendio en el caserío de Casablanca, término municipal de Ciudad-Rodrigo, han sido puestos á disposición de este Juzgado los vecinos de Tamames y Veguillas Manue/ Martín y Antonio Sánchez.

Según comunica á este gobierno la fuerza de la guardia civil del puesto de Cantalapiedra, han sido detenidos cuatro quinilleros como autores del robo de tres caballerías, cometido en el pueblo de Navales el día 11 del actual.

La de médico titular del pueblo de Huerta con la dotación de 550 pesetas anuales, pagadas por trimestres vencidos por la asistencia de una á quince familias pobres.

La de secretario del Juzgado municipal de Alamedilla, sin otra dotación que los derechos de arancel.

Fiestas en la provincia

Por el señor gobernador civil se ha concedido permiso para celebrar corridas de novillos á los Ayuntamientos de esta provincia que se expresan:

Navasfrías día 24 de Junio. San Muñoz días 25 y 26. Villar de la Yegua día 24.

Nombramiento de maestros

Por riguroso turno de mérito y en tercer nombramiento han sido designados maestros de la escuela de niños de Mozarbez con 500 pesetas, don Faustino Andrés Martín; de la de ambos sexos de San Pedro del Valle con 550, don Aquilino Ortega Mediavilla; de la de niñas de Villaverde con 625, doña Juliana Martín Naranjo; de la de niñas de Naharros de Matalayegna con 500, doña Inés Méndez Hernández; y para la auxiliaria de niñas de la de Vitigudino con 500 pesetas, doña Emilia Vicente Martín.

Podemos asegurar que las obras de la Basílica de Iba de Tórmes, no se suspenderán de modo alguno, pues tanto el cabildo como el señor Vicario Capitular, muestran el más firme propósito de que tan importante obra prosiga sin interrupción.

Si se acordó en una junta celebrada hace pocos días en el Palacio Episcopal, y á la que concurrieron también varios seglares.

Han llegado á Salamanca los cabos y ordenanzas afectos á la zona de Reserva de esta capital, los cuales vienen á sustituir á los que hace pocos días marcharon á su casa con licencia ilimitada.

Se halla enferma de algún cuidado la distinguida señora de nuestro particular amigo don Mateo Bautista Ramos.

Han comenzado á colacionarse los puros nombrados en virtud del concurso último.

La ceremonia se verifica en las oficinas del Provisorato, con arreglo á las formalidades canónicas.

Por el inspector de mercados de servicio fueron retirados ayer de la venta algunos langostinos que se hallaban en malas condiciones para el consumo.

Para pasar unos días en el campo, ha salido de esta ciudad nuestro compañero de redacción don Claudio Gambotti.

La estatua del P. Cámara Con los donativos últimamente recibidos asciende la suscripción para erigir una estatua al P. Cámara á la suma de 6756'92 pesetas.

En la lista de los últimos donativos figura el Cabildo de esta Catedral con 2.000 pesetas, Dona Gonzala Santana con 500, la Real capilla de San Marcos con 125 y el señor obispo de Jaca con 100.

Durante el día de ayer no ha ocurrido ninguna defunción en esta capital.

El día 26 se celebrará la fiesta Sacramental de la Purísima Concepción. Predicará el coadjutor don Miguel Sánchez Gimenez.

Parece ser que en los últimos días de este mes llegará á Salamanca el marqués de Tovar para presidir el acto de colocar en la Facultad de Medicina el busto del Rey, obra que á este fin regaló el expresado señor.

Gutierrez Amigo Con verdadero sentimiento recibimos la triste noticia de haber fallecido repentinamente en la noche pasada el señor don Manuel Gutierrez Amigo, tan conocido y estimado en esta Ciudad.

Como á nosotros, sorprenderá seguramente el suceso á todos sus amigos y conocidos, no habiendo como no había ni indicación ni antecedente alguno, al menos conocido, de que tan próximo pudiera estar el fin del señor Gutierrez.

Acompañamos en su dolor profundo á la distinguida familia del finado.

La mujer encerrada El «Noticiero» de anoche publica pintado con los más vivos colores, el relato de un suceso del que ya teníamos también nosotros alguna noticia y que según nuestros informes se reduce á lo siguiente:

Una mujer de unos 60 años, llamada Francisca López y que estuvo al servicio de un sacerdote muy conocido en esta ciudad y que padece una marcada monomanía, vive encerrada voluntariamente desde algún tiempo en su casa de la calle de la Asadería. El estado en que se halla la infeliz mujer es por demás deplorable, pues ni ella sale de su encierro ni consiente que persona humana penetre en él, valiéndose de las personas que viven en la vecindad para que la faciliten los alimentos más necesarios que ella recoja desde una ventana.

Nosotros consideramos preciso que la autoridad intervenga en este asunto, por que hasta razones de humanidad aconsejan y demandan que se procure á esta infeliz monomaniaca una profesión más higiénica y una vida más exenta de las torturas del hambre.

Ayer falleció en esta ciudad la señora doña Petronila Alonso Mojón, madre de nuestros buenos amigos don Gregorio y don Arturo Juárez, á quienes, así como á toda su familia, enviamos nuestro sentido pésame.

El Alcalde señor Díez no presidió ayer la sesión municipal, por hallarse formando tribunal en los ejercicios de grado de la Facultad de Medicina.

El Gráfico. Hemos recibido el primer número del periódico madrileño, El Gráfico, que dirige el brillante periodista don Julio Buirell.

La nueva publicación, que representa un verdadero progreso en la prensa española, puede competir con las pocas que de su género ven la luz en Europa, y está llamada seguramente á alcanzar grandes favores del público.

Así lo deseamos, dejando desde luego establecido el cambio con el importante colega.

Por telégrafo Servicio especial de El GASTELLANO Madrid, 16. Varias horas.

Huelga probable Los empleados de la Sociedad anónima de tranvías de Barcelona, disgustados por haber sido despedidos algunos individuos que componen la Junta directiva tratan de tomar represalias.

Con este motivo se teme que se declaren en huelga.

Montero Ríos licorero El señor Montero Ríos ha ofrecido á una comisión de licoristas que le ha visitado, pretelles su apoyo cuando se discuta el proyecto de alcoholes en el Senado.

Ni comercial El ministro de Estado negó anoche que fuera cierto el rumor propalado de que existan negociaciones pendientes con Francia respecto á un tratado comercial.

Futura exposición Una comisión del Fomento Naval ha visitado al ministro de Hacienda para comunicarle su propósito de celebrar en la primavera próxima una exposición de industrias marítimas y rogándole que los objetos que á la misma se destinen gocen de exención en el pago de los derechos de aduanas.

Por si acaso El Circulo Mercantil de esta Corte ha repartido las correspondientes convocatorias para la reunión que ha de celebrarse á las 8 y en la que se tratará de la conducta que deban observar los gremios en el caso de que el Congreso apruebe el proyecto de ley sobre los alcoholes.

¿Cómplice de Artal? La policía de Barcelona ha detenido á un dependiente de comercio llamado Ramón Planas á quien se le cree cómplice en el asunto de la carta misteriosa recibida por el Tribunal durante las sesiones del juicio contra Artal.

Dícese que el Planas fué uno de los individuos tenidos como sospechosos que presenciaron las sesiones.

La situación de Puerto-Arturo Por informes particulares recibidos de Tokio se sabe que en Katmyko se ha librado un nuevo combate.

Los mismos informes aseguran que ha quedado libre la entrada de Puerto-Arturo, y que no se han confirmado los rumores de un asalto.

Entre las avanzadas se libran diariamente ligeras escaramuzas.

Para la nueva cátedra Ha sido nombrado profesor de la nueva asignatura de Medicina «Higiene práctica y bacteriología» en esa Facultad, don Antonio Díez González.

Descarrilamiento Ha descarrilado en San Sebastián un tren minero procedente de las de Leizarán resultó un obrero muerto y varios contusos.

Viento en popa El Congreso ha aprobado hasta el artículo 21 del proyecto de ley de alcoholes.

A derrota por día En Port-Arthur han sido destrozados por la escuadra japonesa tres barcos rusos.

Próxima huelga Los obreros del campo de Jerez, amenazan nuevamente con declararse en huelga.

Terrible catástrofe Comunican de Nueva-York que se ha incendiado un vapor, pereciendo quinientos viajeros. Entre las víctimas se contaban numerosos niños.

La Casa de Correos El diputado señor Ruiz Jiménez tiene anunciado para hoy una inter-

pelación al gobierno acerca de la construcción de la nueva Casa de Correos en el Retiro.

Suicidio romántico En el cementerio de Andújar un calderero de aquella población después de levantar la losa de la sepultura y abrir la caja donde se hallaban los restos de su mujer, suicidose disparando un tiro en la cabeza.

Reformas El Instituto de reformas sociales aprobó el proyecto creando sindicatos agrícolas. Continuó disutiendo el que se refiere al contrato del trabajo, y se repartió impreso el Reglamento de la ley del descanso dominical.

En el Reglamento va incluido también el descanso de la prensa.

La Alcaldía de Barcelona Ha llegado el Gobernador de Barcelona, quien asegura que el Gobierno resolverá el asunto de la Alcaldía en vista de los antecedentes que él posee y pueda suministrarle.

Comediantes en peligro Telegrafian de Vigo que algunos artistas de la compañía Ruiz Arana que allí actúa salieron en una lancha á presenciar las faenas submarinas de extracción de los tesoros de Bande.

La lancha se rompió y solo á fuerza de grandes dificultades pudieron llegar al punto donde se dirigían.

Cuando los mismos actores se hallaban á bordo bebieron equivocadamente una botella de sublimado que gracias á hallarse al medio por mil no prolujo desgracias.

GARCIA-PLAZA

SE VENDE la hermosa finca de utilidad y recreo á orilla del Tormes, situada S. T. J. MUNIZ, distante un kilómetro de esta ciudad, hallándose cercada: tiene huerta, abundantes prados, frutales, choperas y varias edificaciones. En la misma se reformarán.

SE VENDE UNA CASA en el pueblo de Villagonzalo. Para tratar, calle de Serranos, núm. 19, 2.º—Salamanca. 30

Anuncio La Sociedad Anónima «Hidro-eléctrica del Agueda», abre un concurso para la ejecución por contrato de las obras de explanación del canal de avenida del salto de agua cuya concesión posee, sito en las inmediaciones de Barba de Puerto. Los que deseen interesarse en el concurso pueden enterarse de las condiciones dirigiéndose al señor Presidente de dicha Sociedad en Villavieja (Salamanca). Las proposiciones se admitirán hasta fin del corriente.—El Director Gerente, Mariano Galan. 17

Restaurant —de— RAMON H. CONTRERAS Dr. Riesco, 23 Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa. Especialidad ANIS TUTE Precios sumamente económicos DR. RIESCO, 23

Agencia de Negocios García Barrado (antes Rua) núm. 51-Salamanca Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentarias, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos. El socio don Ceferino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general. El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

19 Folletín de «El Castellano»

Aventuras DE Arturo Gordon Pym por Edgard Poe

La idea de coger la nave procedente de Cabo Verde, ha sido abandonada por completo. La vía de agua se ha dominado fácilmente haciendo funcionar una bomba de hora en hora. Se ha aferrado la vela del bauprés. Se ha entrado á plática con dos galeatas. 9 de julio Tiempo hermosísimo. La tripulación se emplea en reparar la banda. Peters ha tenido otra conversación con Augusto y se ha explicado con más claridad que entonces. Ha dicho que nada en el mundo le haría secundar la idea del piloto, y así mismo ha dejado entrever la de arrebatarse el mando del brick. Ha preguntado á mi compañero si

podía contar con su ayuda en caso de necesitarla, y Augusto ha respondido que sí, sin vacilar. Durante el resto del día, mi compañero no ha encontrado otra ocasión para hablar con Peters. CAPITULO VII Plan de reconquista 10 de julio Se ha entablado plática con un brik procedente de rio y navegando hacia Norfolk. Tiempo nebuloso con una ligera brisa del Este. Hoy ha muerto Hartman Rogers. Desde el 8 sufría espasmos á consecuencia de haber bebido un vaso de grog. Este hombre pertenecía al bando del cocinero y era uno, en los cuales Peters cifraba muchas esperanzas. Este ha manifestado á mi compañero que el piloto había intentado envenenarle y que á su vez no tardaría mucho en llegarle su turno. No quedaban, pues, en su bando más que él, Jones y el cocinero, mientras que el opuesto contaba aun con cinco hombres. Había hablado con Jones de su proyecto de quitar el mando al piloto, y habiendo este acogido la idea con frialdad, se había guardado mucho de insistir en la misma y nada había dicho al cocinero. Había obrado con prudencia, pues en la tarde de aquel

mismo día, el cocinero se había propuesto pasar al bando del piloto, hasta que por fin concluyó por volver al de Peters. Jones, por su parte, buscaba una pendencia con éste y le daba á entender que informaría de sus proyectos al piloto. No había, pues, mucho tiempo que perder, y Dick Peters manifestó su resolución de correr toda clase de azares para apoderarse del mando con tal de que le secundara mi amigo. Este, con muy buena voluntad, ha asegurado á Dick Peters que le ayudaría en su plan, fuese cual fuese, y pensando que la ocasión había ya llegado, le manifestó que yo me encontraba á bordo. Peters ha quedado admirado y contento á un mismo tiempo, ya que no podía contar con Jones, que consideraba como vendido al piloto. Los dos han bajado al rancho; Augusto me ha llamado y Peters y yo hemos entrado en relaciones. Hemos convenido que intentaríamos reconquistar la nave á la primera ocasión y que en nuestra conspiración prescindiríamos de Jones. En caso de obtener buen éxito, dirigiríamos el brick al puerto más cercano y lo pondríamos á disposición de la autoridad. Peters, á consecuencia de la traición de sus aliados, veíase en el caso de renunciar á su viaje al Pacifico, —viaje que no se podía hacer sin una regular tripulación, —y contaba ya con que se tendría en cuenta su demencia (juraba solemnemente que so-

lo un arrebatado de demencia le había hecho ser traidor) ya en un perdón, en el caso de que se le considere culpable, cuyo perdón se debía obtener por la intercesión mía y de Augusto. Nuestra deliberación ha sido interrumpida por el grito de:—Todo el mundo á aferrar las velas,—y Peters y mi compañero han subido á la cubierta. Como de costumbre, casi todos los marineros estaban borrachos, y antes de que las velas estuviesen aferradas, el brick había sufrido un terrible vuelco hacia la costa. A pesar de esto volvió á enderezarse sobre su quilla, pero no sin que dejase de entrar mucha agua en su interior. Apenas se habían ejecutado algunas maniobras, cuando la nave hubo de sufrir varios golpes de viento según las apariencias, íbamos á tener una tormenta, y nos pusimos á la capa con un rizo en la mesana. La noche se acercaba, el viento no cedía y la mar se alborotó notablemente. Peters bajó entonces al rancho y volvimos á deliberar. Decidimos que no se podía elegir mejor ocasión que aquella, atendido que nadie esperaría la realización de una tentativa con aquel tiempo. Como el brick se mantenía á la capa y casi sin velas, no debía ejecutarse ninguna maniobra, y si nuestro plan salía bien, podríamos guardar dos de los revoltosos para que nos

ayudasen en el gobierno del buque hasta que llegásemos á puerto. La principal dificultad estriba en la desigualdad de nuestras fuerzas. No éramos sino tres y ellos en cambio eran nueve. Fuera de que todas las armas se encontraban en su poder, excepto un par de pistolas que Peters había ocultado en sus bolsillos y un gran cuchillo de marina que llevaba siempre en el cinto de su pantalón. Ciertos indicios, á parte de esto, daban á comprender que el piloto abrigaba alguna sospecha, á lo menos en lo que se refiere á Peter, y que guardaba una ocasión propicia para desembarazarse de él. De ahí pues que no se encontrase ningún hacha ni ningún fusil en el puesto de costumbre. Era evidente que lo que debíamos hacer nunca lo haríamos demasiado pronto. Esto no obstante, nuestras fuerzas eran muy desiguales y debíamos obrar con prudencia. Peters ofrecióse á subir á la cubierta y á entablar una conversación con el hombre que se hallaba de guardia hasta que pudiese encontrar un momento oportuno para arrojarlo al mar sin gran trabajo. Luego, mi compañero y yo debíamos subir al puente, apoderarnos de cuantas armas encontráramos y atacarlos por sorpresa. Yo rechacé este plan, porque no creía que el piloto (que era un pícaro

Fabrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuere de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

# HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Aleaide Minimos 11, Salamanca

## RESTAURANT DE LA ESTACION

Almuerzos desde 2,50 pesetas.  
Gran surtido á la carta.  
Vinos de las mejores marcas.  
Se sirven encargos.

PROPIETARIO  
DON CARLOS HEVIA



## FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



## Banco Vitalicio de España

Seguros, Vida y Accidentes

### GARANTIAS

Capital social: Ptas. 15.000.000—Reservas: Ptas. 14.980.951,34

Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Enero de 1904:

Por seguros vida, ptas. 289.695.227,72 } 419.630.674,72  
Id. id. accidentes " " 129.935.447 }  
Pagado á los asegurados hasta igual fecha. 27.548.280,25

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

Representaciones en toda España.—Domicilio social:

Ancha, 64- Barcelona.

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**

San Pablo, 56

## CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: **D. José Mañes Casaux**

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanzas.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas extrínsecamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Previa autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídase detalles y Reglamentos al Director



## LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de **García Ruiz**.

Plaza Mayor, 36. Pídanse folletos)



## Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



## GRAN BALNEARIO DE ZALDIVAR

(Provincia de Vizcaya)

Agua salino-sulfurosa fría

Especiales en el tratamiento de las enfermedades de la piel, escrófula, y las específicas herpéticas, etc.)

A una hora de Bilbao y dos de San Sebastian. Cinco trenes diarios. Grandes hoteles.

Para más detalles, dirigirse al Propietario: **D. José María de Gortazar**; Correo, 8, Bilbao.

## PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas periféricas, retención del aliento, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

**Acanthea Virilis** **Elixir Antibacilar Bonald**

Poliglicorofosfatada Bonald.—Medicamento Antineurasténico y anti-diabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.  
Frasco de Acanthea granulada, 5 pts. Frasco del vino de Acanthea, 5 pts

Combate las enfermedades del pecho. Ulceras incipientes, Catarros bronco-neumónicos, la Ingo-faríngeos, infecciones gripales palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Nuñez de Arce (antes Gortazar) 7, Madrid. En Barcelona Gignás, 5.

## Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para más detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

## Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de **Fernando Garcia**

Poeta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

## Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos, Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad

## Los adelantos de la ciencia.



Inventor de los renombrados medicamentos CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubrir los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus períodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarros bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las *Perlas Casile*, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir *no más tisis*. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados *Confites Casile*, que á oídos á las *Perlas* combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus períodos.

Después de largas experiencias compusimos el *Bálsamo Casile*, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son *atonía* (debilidad del estómago) *digestiones laboriosas ó difíciles*, *pirosis ó acedias*, *inapetencia*, *gastralgias*, *dilatación*, *catarros*, *ulceras*, *hipocloridia* y toda *cesas de dipepsias*, haciendo desaparecer al momento los *vómitos*, *ardores* y *pesades*, ino- que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: *Perlas Casile*, 5 pesetas. *Confites Casile*, 5 pesetas. *Bálsamo Casile*, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.